

EL SIGLO FUTURO

DIARIO CATÓLICO

SEGUNDA EPOCA—AÑO IV—NUM. 847
FUNDADO EN 1878

MADRID—MARTES 3 DE MAYO DE 1910

OFICINAS: ALCALA, 10, 2.º APART. 113
TELÉFONO 2.894

EL ARTÍCULO 29

Ciento veinte diputados han resultado elegidos conforme al art. 29.
Sea que en 120 distritos se han presentado candidatos sin contrincante. De ellos liberales son 70 y conservadores 30 y republicanos 4.
Total de liberales 113. Carlistas son 3 e integristas 1. Ignozo si entre los tres que quedan alguno es antiliberal.

De todas suertes la proporción entre liberales de todos matices electos y católicos antiliberales, es de la 113 a cuatro ó a cinco. ¿Es posible que esas cifras interpreten la realidad?

¿Es posible que prueben y signifiquen que liberales, conservadores, republicanos, carlistas e integristas son en España como 70 es a 29, ó 4, a 3, a 1?

¿Es posible que en 113 distritos no haya más que liberales de cualquier color?

A priori se podría contestar que no. Pero tenemos un argumento experimental, histórico: los mítines contra las escuelas laicas. En todos ellos la concurrencia de católicos fué numerosísima y el entusiasmo antiliberal franco y ardiente.

Sin embargo, en muchos de esos pueblos o ciudades se ha presentado candidatos liberales sin contrincante, los católicos no han tenido un nombre y una bandera. No han podido ni manifestar su protesta contra los partidos de turno votando en blanco, porque no habrá elecciones.

En definitiva, lo de siempre: sabemos y decimos los católicos que somos los más en número, pero en organización somos los menos, los muy pocos, los casi nada. Y por eso en el ejercicio del poder ejecutivo no podemos nada, y en el del legislativo mucho menos de lo que deberíamos, aun atendiendo a la disparatada ley del gobierno por las mayorías.

El remedio es evidente. Puesto que lo que nos falta es organización electoral, buscarla. Como contamos con el número, con los electores, cuando tengamos la organización será el triunfo nuestro. Pero entre tanto hay en muchos, en todos los distritos, fuerzas que no conviene, que no se dete despreciar. Fuerzas que sumadas, si no podían dar la victoria a las primeras de cambio a un candidato católico, por lo menos podrían decidir entre dos contrincantes.

Y cuánto podríamos hacernos valer y respetar y cuánto podríamos conseguir en favor de nuestras ideas y soluciones católicas, si en los centros oficiales y en las jefaturas de los partidos de turno se supiese que en 40, en 50, en 100 distritos podíamos nosotros, los católicos antiliberales, hacer de deshacer al candidato oficial, al del partido.

Por de pronto y primera providencia, á cambio del apoyo en unos sitios, recabáramos favor y votos para nuestros candidatos en otros. Y los que hoy son dos, cuatro ó cinco, mañana serían 20 ó 50, en espera de mayor número y mayores triunfos.

Es preciso recordar, que si la acción social es muy eficaz, la acción política lo es tanto ó más, y que el único modo de incorporar nuestras soluciones católicas y tradicionales á las leyes, es ó llegar á formar gobierno, ó al menos, por el pronto, reunir una minoría numerosa que se haga valer, que pueda amenazar y exigir porque tenga en su mano inclinar el fiel de la balanza hacia un lado ó hacia otro.

De todas suertes, y aun para buscar la organización electoral tan necesaria, creemos convenientísimo que en las primeras elecciones para diputados que se celebren una vez caído el Sr. Canalejas y el partido liberal, se presente el mayor número de diputados católicos antiliberales, aunque no hayan de vencer. Los votos obtenidos serían núcleo al que podrían irse sumando, con trabajo y labor apropiada, otros y otros. El candidato podría dedicarse á remediar las necesidades del distrito, las pretensiones justas de los electores. Todo camino para el triunfo definitivo.

Y nada más.

En las consideraciones expuestas no pretendemos enseñar, actuando de maestro, antes al contrario aprender, de discípulo lo ponemos esos puntos de vista al buen juicio de nuestros lectores.

R. R.

DESDE BARCELONA

(POR TELÉGRAFO)
(DE NUESTRO SERVICIO)
BARCELONA 2.—Al efectuar un vuelo se ha caído de alguna altura el aviador francés De Lesseps, resultándole herido levemente en el rostro.
Su aparato sufrió serias averías.

BARCELONA 2.—El día ha transcurrido sin novedad.

En las primeras horas de la mañana se notaba alguna pequeña agitación en los mercedes, pero los obreros acudieron al trabajo con orden completo.

El Ayuntamiento de Madrid ha pedido al de aquí una Memoria sobre los presupuestos barceloneses.

El Sr. Roig y Bergadá se posesionará de la Alcaldía mañana probablemente.

La Vanguardia censura al Ayuntamiento por

no facilitar la entrada en el campo de aviación á los periodistas.

BARCELONA 2.—Después de la salida del aviador De Lesseps, se suspendieron las pruebas. El escaso público que asistió protestó ruidosamente contra el incumplimiento del programa, por cuanto no volaban los demás aviadores.

Un numeroso grupo de espectadores acudió al gobernador, quejándose de que se les despachó billetes estando ya suspendida la fiesta.

BARCELONA 2.—Después del accidente ocurrido á De Lesseps, los demás aviadores se negaron á volar, alegando que la atmósfera no estaba en condiciones favorables.

El público protestó, silbando, abandonando poco á poco el Hipódromo.

Los aviadores regresaron cuando ya se había marchado el público.

Uno de los encargados de los talleres Planas, en la carretera de Casa Antúnez, al tomar el tranvía que regresaba del Hipódromo, cayó debajo de las ruedas, pasando el coche por encima.

Resultó con ambas piernas cortadas. Se encuentra en gravísimo estado.

Eta noche se dió un vino de honor á Blieriot, asistiendo el alcalde, varios concejales y algunas señoras.

El gobernador ha dicho que en Igualada se declararon en huelga 50 obreros de una fábrica de tejidos, por haber sido despedidos cinco ó seis obreros.

En las poblaciones fabriles el día transcurrió con tranquilidad, trabajándose en todas partes.

El Sr. Roig y Bergadá ha conferenciado con el gobernador.
Mañana se posesionará de la Alcaldía.
El liberal publica una carta del Sr. Sol y Ortega rogando á sus electores no voten por él.

DE ELECCIONES

El Sr. Senante en Aspeitia

Por acuerdo de los carlistas e integristas guipuzcoanos, fueron proclamados candidatos para estas elecciones á diputados á Cortes, por los distritos de Torteos y Aspeitia, los Sres. D. Rafael Díaz A. Salaberry y nuestro director D. Manuel Senante, respectivamente, que con un acierto y general satisfacción, que no hemos de consignar nosotros, han venido representando dichos distritos en el disuelto Congreso.

El Sr. Salaberry es ya diputado, con arreglo al art. 29 de la ley electoral, por no haber tenido contrincante, y lo mismo habría sucedido al señor Senante, si la fracción disidente del partido carlista, que escudilla el Sr. Pradera, no hubiera presentado por el distrito de Aspeitia la candidatura de D. José Joaquín Castañeda.

Como esto contrariaba los acuerdos adoptados por el partido carlista, ambos señores han sido expulsados de él, en documentos que, aforositos por los jefes delegados de D. Jaime, ha hecho públicos *El Correo de Guipúzcoa*, órgano oficial de la comunión tradicionalista de las Provincias Vascongadas y que reproducimos más adelante.

Con estos antecedentes no es difícil preagiar el triunfo del Sr. Senante por Aspeitia en las elecciones del próximo domingo.

El jefe provincial del partido carlista señor marqués de Valdeespina y nuestro querido amigo el diputado provincial Sr. Iriarte, han salido inmediatamente á recorrer el distrito de Aspeitia, para recomendar y hacer la propaganda de la candidatura del Sr. Senante, que también se dispone á recorrerle, en compañía del Sr. Salaberry.

Existe, como antes decimos, un gran entusiasmo por aquélla; mostrándose todos los electores, incluso los carlistas, disgustados por la conducta de los tradicionalistas disidentes. El triunfo del Sr. Senante es, pues, seguro, y lo será inmenso.

He aquí los documentos que, respecto á la cuestión, publica el diario carlista *El Correo de Guipúzcoa*:

DEL JEFE DELEGADO
DE D. JAIME EN ESPAÑA
Madrid 1.º 17,30
Marqués Valde-Espina.
San Sebastián.

Recibió telegrama insolente titulado Comité electoral. Procede que D. Tirso desautorice candidatura Aspeitia y elimine individuos insolentes.

FELIX, delegado.

DEL JEFE REGIONAL
Sr. Director de *El Correo de Guipúzcoa*.
San Sebastián.

Muy señor mío y distinguido correligionario: Suplico la inserción de la adjunta resolución que he acordado hacer pública cumpliendo con el deber que me impone mi cargo.

Suyo atento, correligionario y amigo,
TIRO DE OLASÁBAL.

Como jefe delegado en las Provincias Vascongadas y Navarra de la comunión tradicionalista, cargo con el que me veo honrado por el señor duque de Madrid (a. g. D. g.), y teniendo en cuenta la abierta rebelión en que se han colocado elementos que hasta ahora han pertenecido á nuestra sacrosanta comunión, poniéndose enfrente de la autoridad y quebrantando los deberes que impone la disciplina, nervio de toda agrupación política y elemento indispensable para la subsistencia de todo organismo robusto y fuerte, me veo en el deber ineludible de desautorizar pública y solemnemente cuanto han hecho quienes, arrogándose atribuciones de que carecen en absoluto, se han atrevido á trabajar por la presentación de D. José Joaquín Castañeda como candidato para el distrito de Aspeitia en la próxima lucha electoral, contraviniendo lo acordado por los representantes legítimos de la comunión, y lo han proclamado hoy en la capital de Guipúzcoa.

Como entre los que han trabajado en ese sentido y han contribuido eficaz y personalmente á dicho reprobado fin, se encuentran los señores D. Víctor Pradera, D. José Joaquín Castañeda y D. Félix Erviti, directores del movimiento de rebeldía que todos los leales lamentan y condenan, acuerdo expulsarlos del seno de nuestra

comunión, sintiendo que su proceder inexplicable me obligue á tomar resoluciones como esta, que me exigen de consuno el cumplimiento del deber y el bien de la causa, á cuya defensa he consagrado y consagraré mi actividad y mi vida entera.

Así lo acordó, y pido á toda la prensa tradicionalista haga pública esta mi resolución.
San Juan de Luz, 1.º de Mayo de 1910.

El jefe delegado de las Vascongadas y Navarra,
TIRO DE OLASÁBAL.

ADHESIONES Y PROTESTAS

De Villafranca

(POR TELÉGRAFO)
Círculo Carlista Villafranca, Guipúzcoa, haciendo honor disciplina indispensable partido, protesta enérgicamente contra constitución clandestina comité electoral de San Sebastián y de todos sus asociados.

El presidente, Yurrita.

De Aspeitia

(POR TELÉGRAFO)
En reunión celebrada por la Junta directiva del Círculo Carlista, se ha acordado protestar de la conducta observada por algunos socios del Círculo Carlista de San Sebastián y apoyar incondicionalmente la actitud del jefe regional, don Tirso de Olasábal.

EL CORRESPONSAL.

De Vergara

(POR TELÉGRAFO)
La Juventud Jaimista de esta villa ha tomado el acuerdo de protestar de la conducta observada por el supuesto «Comité electoral» de San Sebastián y enviar un mensaje de adhesión al jefe regional D. Tirso de Olasábal.

Los elementos carlistas de esta villa se hallan conformes y sostienen todas las disposiciones de su jefe regional D. Tirso de Olasábal.

Nuestro querido compañero *Lá Constancia*, de San Sebastián, publica un hermoso y valiente artículo censurando lo hecho por los disidentes carlistas y dejando al descubierto sus planes.

DEL RIF

DESDE MELILLA

(POR TELÉGRAFO)

MELILLA 1.º.—A las siete de la mañana, en medio de fuertes obusazos, empezó el embarque del ganado é impedimentos del regimiento inmemorial del Rey, núm. 1, que mandaba el coronel Agulla, ayudante de D. Alfonso, á bordo de los trasatlánticos *Cataluña* y *Rabat*.

El embarque no pudo efectuarse con la rapidez debida, á causa de la fuerte marejada de Levante que en aquel momento se desahogaba.

En vista del lamentable estado del mar, el comandante general de Marina confirió con el capitán del puerto, Sr. Morales, y el representante de la Compañía Transatlántica, Sr. Huidobro, con el fin de procurar fuera adelantado el embarque de las tropas.

A la una de la tarde llegó al muelle militar el primer batallón del regimiento susodicho, con la bandera y la banda de música; mas habiendo crecido la marejada, se esperó á que llegara el general Marina para que adoptara las disposiciones propias del caso.

Al llegar el comandante general del ejército de operaciones embarcó en una falda ocupada por 60 hombres, saliendo al mar con objeto de probar si habría facilidades para el embarque.

Este se hizo relativamente bien, subiendo primeramente á bordo el general Marina, luego el general Muñoz Cobos, sus ayudantes, jefes, oficiales y clases y soldados.

En vista de que el buque se hallaba bastante lejos del embarcadero, enmendó su fondo, acercándose más á tierra.

En aquel momento dió orden el general Marina de que se activase todo lo posible el embarque de tropas á bordo del *Rabat* y de *Cataluña*.

A las tres de la tarde zarpó, con rumbo á Málaga, el trasatlántico *Rabat*, que conduce á bordo la sección de ametralladoras de la primera brigada de la primera división y dos compañías del regimiento del Rey, que forman un total de 11 oficiales, 308 individuos de tropa y 41 acémilas.

Continúa con grandes dificultades el embarque á bordo del trasatlántico *Cataluña*.

A causa de que arreciaba el temporal, tuvo que zarpar con rumbo á Chafarinas el crucero *Marta de Molina*, cuyos botes cooperaban eficazmente al embarque de tropas.

También, y por la misma causa, zarpó con igual rumbo el vapor *Gibet Musa*.

En vista de ello el general Marina ordenó que se utilizase el transporte *Almirante Lobo* para embarque de tropas por hallarse más cerca de tierra, y en él embarcaron 13 jefes, 21 oficiales, 321 individuos de tropa y 43 acémilas, yendo todas estas tropas á las órdenes del teniente coronel Sr. Durillo.

A las seis de la tarde zarpó el transporte de guerra *Almirante Lobo*, y una hora más tarde lo hizo el *Cataluña*, que conduce al general de la división, Sr. Muñoz Cobos, y 4 jefes, 23 oficiales, 573 entre clases y soldados y 42 cabezas de ganado.

El general Marina volvió á tierra momentos antes de zarpas el *Cataluña*.

Fueron despedidos los expedicionarios en el muelle militar por los generales Arizón, Del Real, Jordana, Larrea, Navarro y Herrero y bastante público, á pesar del mal tiempo.

El fuerte temporal ha ocurrido en las obras del puerto un bloque de 80 toneladas de peso una distancia de dos metros.

En el embarque de tropas se han distinguido la compañía de mar y los tripulantes del vapor *Antonio Muñoz*, que trabajaron grandemente.

A la hora en que telegrafía (día de la noche), arriesa el temporal.

Llegada de buques.—Embarque de tropas

MELILLA 2.—A las ocho de la mañana fondea-

ron en la rada los trasatlánticos *Ciudad de Cádiz* y *Delfín*, destinados á transportar el regimiento de León.

Acto seguido comenzó el embarque del ganado é impedimenta de dicho regimiento, efectuándose sin ninguna dificultad, á causa de haber amainado el temporal.

A las tres de la tarde embarcó el regimiento, siendo despedido á bordo de los trasatlánticos por los generales Marina, Arizón y Del Real.—*Fabra*.

En marcha

MELILLA 2.—A las siete de la noche salieron los trasatlánticos, tocando la música del regimiento de León que iba en el *Ciudad de Cádiz*.

A bordo del mismo barco regresan los generales Navarro y marqués de Botomayor.

El jefe Nessiri, llegó de vuelta de Madrid. Se declara encantado de su viaje y muy agradecido por las amabilidades del pueblo español.

Lo que más admira es la velocidad de los trenes que corren entre los árboles y las casas.

En breve irá Nessiri á Córdoba y Sevilla en vista del buen trato que ha recibido en todas partes.

Muchos moros piensan también ir á ver á España.—*Fabra*.

IMPRESIONES DEL DÍA

[Un día tan claro y unas impresiones tan negras!]

De política, pesimismo ministerial alrededor de los candidatos proclamados conforme al artículo 29.

Que los conservadores son muchos.
Que los liberales, pocos.
Que de éstos, canalejas, no hay más que 12, y en cambio moretistas, 24.

Que en la futura mayoría Canalejas tendrá minoría y Moret mayoría, y aquí no podrá gobernar.

En fin, la mar, pero la mar ó el mar negro de tristezas y augurios lúgubres para los invitados democratas al banquete del presupuesto y á la merienda de negros de los cargos públicos.

Nada más que tres suicidios y los tres por el procedimiento de arrojarlos á la calle ó al patio. Sólo variaron las alturas.

Esos es lo que se llama tirar la vida por la ventana.

En esto como en todo, hay modas. Unas veces las corizas, otras el sublimado, otras el viaduto. Ahora el tirarse por el balcón, quizás porque estamos en plena temporada de circo.

No sé quién aconseja que de los suicidios no se trate sino en broma, señalando la cobardía y ridiculizando que encierran.

Por de pronto, el negocio es redondo. Mal aquí, pero lo que es allí van á mejorar de postura en la amable vecindad de Pedro Botero.

Además hubo ayer cinco robos conocidos y un herido de un botellero en la cabeza.

Sumen dos ó tres guardias de Orden público furiosamente aporreados.

No fueron las hazañas de ayer precisamente las del 2 de Mayo de 1808, pero en fin... en la variedad está el gusto... que se lo cuenten á los robados, ó heridos, ó contusos... ¡qué gusto!

Por la mañana, casi todo; por la tarde todo Madrid; hizo la fiesta en recuerdo de Daoiz y Velarde y en obsequio y beneficio de toros y teatros.

Por cierto que tampoco en esos centros de cultura y educación pública á contrapeso sonrió la felicidad, ni el diosotillo exito.

Si en la plaza fué silbado el Gallo de... Mosquera, en la Comedia fué silbado el gallo de Rosand.

¡La primavera que altera la sangre!

Un campesino, con la muerte en las entrañas vino á Madrid.

Necesitaba perentoriamente sufrir una operación quirúrgica.

No había término medio: ó la operación médica, ó la muerte.

Y se presentó en un hospital, y le cerraron las puertas... porque no había cama.

El desdichado sin fuerzas en el cuerpo, ni en el alma áunimos para peregrinar pidiendo á la beneficencia oficial gracia de la vida, como pudiera, en un paroxismo de latitud desengañada, arrojarle á la cuneta del camino para que la realidad dura le ajustase, se arrojó en uno de esos paradores infectos ó casas de dormir nauseabundas. Allí murió ayer... ¡por falta de asistencia facultativa!

¿Madrid ó Fez? ¿España ó Frajiana? ¿Qué tal el Estado liberal metido á Hermana de la Caridad?...

Y para eso quitó la Beneficencia á la Iglesia! No, no le quitó á la par las entrañas de caridad... ni el espíritu de justicia... Porque ese ciudadano murió abandonado por el Estado que había sobrellevado toda su vida apercibida la carga insostenible de gabela y contribuciones directas é indirectas...

¿Fueron negras las impresiones de ayer lector? R. R.

blinano, Sr. Birmingham, ó el conservador, señor Lissoain.

La conjunción concertada entre los liberales y republicanos ha quedado rota definitivamente. Estos irán con los socialistas.

La lucha promete ser muy reñida.

VALENCIA 2.—A las nueve han llegado esta noche el leader socialista D. Pablo Iglesias y el ex diputado republicano D. Rodrigo Soriano.

Se organizó á la salida una manifestación, que se encaminó hacia el Círculo Radical, desde cuyo balcón hablaron Iglesias y Soriano.

Mañana habrá un mitin en el teatro Pizarro.

Resultado de la aplicación del art. 29

Los datos oficiales facilitados ayer noche á última hora daban un total de 120 diputados proclamados por el art. 29.

Dicha cifra se descompone del siguiente modo:

Liberales	70
Conservadores	39
Republicanos	3
Carlistas	3
Independientes	1
Liberal regionalista	1
Integristas	1
Regionalista	1
Republicano regionalista	1
Total	120

DE SANTIAGO

(POR TELÉGRAFO)

Protestando de un atropello

SANTIAGO 2.—Ayer se reunieron casi todos los estudiantes de esta Universidad para protestar de la brutal agresión de que fueron víctimas sus compañeros los Luisaes por los sicarios de Montevideo Ríos.

Han pedido la dimisión del rector, el que popularon una monumental silba frente á su domicilio.

La guardia municipal los disolvió, sin que quisieran hacer resistencia.

CONTRA LAS ESCUELAS LAICAS

EL MITIN DE MALAGA

Discurso del Sr. Fernández de la Somera

Oportunamente dimos cuenta del grandioso mitin celebrado el día 24 en la iglesia de los Santos Mártires, de Málaga. Lamentamos mucho no poder dar extensa reseña del mitin, como sería nuestro deseo, pero si vamos á publicar el hermoso discurso pronunciado en aquel acto por nuestro querido amigo, jefe regional del Partido Integrista en el reino de Granada y candidato á diputado á Cortes por Málaga, D. Ignacio Fernández de la Somera.

Dijo así nuestro amigo, que al levantarse á hablar fué saludado con una ovación estruendosa que se prolongó varios minutos:

«Yo agradezco—dice—señoras y señores con toda mi alma esos aplausos; pero ya sabéis que no soy un orador, que yo no puedo reorrear con las bellezas de una oratoria soberana, como lo acaba de hacer el Sr. Córdoba y como lo habrán de hacer los que me sigan.

No soy más que un hombre sincero, un hombre de buena fe, que ha puesto toda su actividad y su trabajo todo al servicio de la religión, en aquel punto que en mí peligro se halla, en aquel sitio donde más se le combate. (Aplausos.)

Y no me hubiera yo atrevido á hablar hoy ante vosotros, si no hubiera escuchado la voz imperiosa, pero dulce y amable al mismo tiempo, de nuestro Prelado amantísimo, que me invitaba á tomar parte en este acto. Y á la vez que oí este, para mí tan grato deber de obediencia al Prelado, oí otro que es para mí acorrimiento también, el de seguir las órdenes del que es mi ilustre jefe en el orden político.

Yo vengo aquí en representación del Partido Integrista y por él y en su nombre he de dirigir los palabra.

Se ha anunciado este acto como exclusivamente católico, ó lo que es lo mismo, que cuanto aquí se hable, cuanto aquí se diga, ha de estar enteramente conforme con las enseñanzas de la Iglesia Católica.

Y eso es lo que yo quiero y á eso aspiro, á que mi voluntad y mi pensamiento estén sometidas á la Iglesia, estén conformes con las enseñanzas sublimes de Nuestra Santa Madre. De tal manera, que si hubiese en mí discurso alguna palabra que pareciera que se aparta de esto, algún concepto ambiguo, yo, anticipadamente, lo retiro; porque sólo quiero lo que quiere la Iglesia. (Aplausos prolongados.)

Así es como yo he de tratar de las escuelas laicas.

Las escuelas laicas, ya lo habéis oído en la valiente carta del Cardenal-Arcebispo de Toledo, seguirán, á pesar de nuestra protesta; existirá con nuestra protesta y sin ella, mientras existan en España las falsas libertades, porque al amparo de ellas nacieron, al amparo de ellas viven, al amparo de ellas han de vivir. (Calurosos aplausos.)

«Por esto es preciso examinar con detenimiento el problema que nos ocupa, afrontar, con conocimiento perfecto, saber en qué términos está planteado. ¿Es que se trata acaso en estos actos de Congresos pedagógicos, para discutir cuál es la enseñanza que más conviene? No se trata de eso señores; se trata de manifestaciones grandiosas de todo el pueblo español que se rebelan contra la existencia de las escuelas laicas.

Estamos dentro de un régimen que las autoriza; vivimos en un régimen que las ampara, que tolera que desde ellas se extienda la maldad por todo el mundo. El problema no pertenece al orden filosófico, no está planteado en el terreno pedagógico, sino en un terreno eminentemente práctico: en el orden político.

¿Quién lo ha llevado á ese terreno? ¿Quién lo ha establecido? Eso es lo que os voy á mostrar muy brevemente.

Los liberales todos, quieren la escuela laica, la aman; sostienen que el Estado no debe inclinarse del lado de los estúdios ni de la parte contraria; quieren que la ley ampare la más absoluta libertad para la enseñanza religiosa, la más absoluta libertad para la enseñanza laica.

«Por esto es preciso examinar con detenimiento el problema que nos ocupa, afrontar, con conocimiento perfecto, saber en qué términos está planteado. ¿Es que se trata acaso en estos actos de Congresos pedagógicos, para discutir cuál es la enseñanza que más conviene? No se trata de eso señores; se trata de manifestaciones grandiosas de todo el pueblo español que se rebelan contra la existencia de las escuelas laicas.

Estamos dentro de un régimen que las autoriza; vivimos en un régimen que las ampara, que tolera que desde ellas se extienda la maldad por todo el mundo. El problema no pertenece al orden filosófico, no está planteado en el terreno pedagógico, sino en un terreno eminentemente práctico: en el orden político.

¿Quién lo ha llevado á ese terreno? ¿Quién lo ha establecido? Eso es lo que os voy á mostrar muy brevemente.

Los liberales todos, quieren la escuela laica, la aman; sostienen que el Estado no debe inclinarse del lado de los estúdios ni de la parte contraria; quieren que la ley ampare la más absoluta libertad para la enseñanza religiosa, la más absoluta libertad para la enseñanza laica.

LA CONTIENDA ELECTORAL

(POR TELÉGRAFO)

Agresión á un candidato

CARTAGENA 2.—Ayer se celebraba en la Unión un mitin electoral con gran concurrencia de público, y al aparecer en el estrado el candidato Sr. García Vaso fué objeto de un atentado: un sujeto que estaba entre el auditorio disparó sobre dicho señor un tiro de revólver, que, por fortuna, no hizo blanco.

La gente se abalanzó sobre el agresor, y á no impedirlo los agentes de la autoridad, hubiera sido lynchado.

El candidato, repuesto de la impresión, pronunció un discurso, siendo aplaudido más que por